
6
值班主任：云霞 责任编辑：郭婷婷 新闻热线：（010）63376698 E-mail:zgxxbjjb@163.com

2021年 7月 29日

星期四行业经济

■ 郭倩

5G 规模应用将进一步扩容提速。

据悉，目前全国 5G 应用创新案例超过

1 万个，数量和创新性均处于全球第一

梯队。下一步更多政策利好将持续加

码，包括增强关键产业环节的供给能

力，发挥工业、交通、能源等各行业龙

头企业引领作用，树立一批高水平应用

标杆，发挥京津冀、长三角、粤港澳等

区域的产业集聚效应，建设一批行业特

色应用集群等。与此同时，基础电信企

业也进一步敲定施工图，明确 5G 网络

规模部署时间表，加快 5G 在工业互联

网、智能采矿、智慧港口等重点领域的

应用落地。

位于深圳西部港区的妈湾港，改造

前一直是散杂货码头。过去，场桥工人

每天要在 30米高空上的驾驶室连续工作

8个小时，时刻低头观察下方让大部分工

人患上颈椎病等职业病。如今在大带

宽、低时延的 5G 技术赋能下，工人坐在

智能远控中心就可以同时控制 6台场桥，

作业效率大幅提升。

5G 融 合 应 用 正 加 速 赋 能 实 体 经

济。工信部数据显示，目前全国 5G应用

创新案例超过 1 万个，其中全国“5G+工

业互联网”项目超过 1500个，138个钢铁

企业、194个电力企业、175个矿山、89个

港口实现 5G应用商用落地。此外，全国

已有超过 600个三甲医院开展 5G+急诊

急救、远程诊断、健康管理等应用。

“5G作为新一代信息通信技术发展

的重要方向，将与人工智能、大数据等技

术结合，构建数据要素更快速可靠流通

的信息‘大动脉’，释放数据对经济发展

的放大、叠加、倍增作用，优化技术、资本

和人才等要素配置，赋能经济高质量发

展。”在日前召开的全国 5G 行业应用规

模化发展现场会上，工信部党组书记、部

长肖亚庆表示。

工信部信息通信发展司司长谢存介

绍，5G商用两年多来，在技术标准、网络

建设和产业发展等方面取得了积极进

展，为 5G 应用奠定了坚实基础。我国

5G应用已经实现了从“0”到“1”的突破，

在工业、能源、交通等多个先导行业率先

落地。

当前我国正处于 5G 规模应用发展

的关键阶段，从部委到地方正展开密集

部署。

近日，工信部等十部门正式发布《5G
应用“扬帆”行动计划（2021-2023 年）》，

重点推进 5G 在工业互联网、车联网、智

慧港口、智慧采矿、智慧教育、智慧医疗

等 15个行业的 5G应用，通过 3年时间初

步形成 5G创新应用体系。

地方层面，广东将充分发挥 5G对数

字经济发展的先导带动作用，推动 5G在

工业、教育、医疗、农业、交通运输、能源

等领域深度融合应用，提升产业链数字

化水平。日前发布的《山西省信息通信

业“十四五”发展规划》提出，推进信息通

信技术与垂直行业深度融合，聚力打造

能源、交通、文旅、教育等重点行业 5G应

用示范项目。

作为 5G应用落地的关键一环，基础

电信企业也在加大布局。据了解，中国

移动将实施 5G行业应用“绽放”计划，推

广场景化标准化解决方案，到“十四五”

末，力争 5G应用覆盖超百万家企事业单

位。中国电信、中国联通将进一步聚焦

工业互联网、智慧港口、智能采矿等重点

行业，加快 5G应用复制推广。

需要看到的是，总体上 5G应用仍存

在产业短板尚待补齐、应用带动效应不

足、应用生态需加快成熟等问题。

谢存表示，当前我国 5G发展已走在

世界前列，5G 应用无现成经验可以借

鉴。5G总体上仍处于发展初期，与行业

融合是一个渐进过程，需要遵循从试点

示范到规模推广再到大规模应用的规

律，要充分认识 5G应用发展的复杂性和

艰巨性。

政策利好纷至 5G规模化应用提速

■ 李志文

近年来，家政服务业快速发展，与此

同时，该行业也存在从业人员不专业、市

场管理粗放、供求矛盾突出等问题，家政

服务行业进一步发展受到制约。为此，

国家统计局永宁调查队近期开展专项调

查，对 25家从事家政服务业的法人企业

和个体经营户及 80户常住居民家庭进行

问卷调查，并与相关部门进行座谈调研，

助推家政服务业生态健康发展。

行业市场前景明朗

家政服务业市场需求大。数据显

示，有 53%的常住居民家庭有使用家政

服务的需求。家政服务业市场范围主要

集中在家庭保洁、家政维修及居家老人

照料等方面，关于家庭孕产妇和新生儿

照护、家庭婴幼儿照护、家庭事务管理以

及家庭病人陪护等方面需求还存在着一

定的迟滞性与缓慢性。

政策支持家政服务业发展。从国务

院办公厅印发《关于促进家政服务业提

质扩容的意见》，到国家发展改革委等五

部门印发《关于开展家政服务业提质扩

容“领跑者”行动试点工作的通知》，再到

建立由国家发展改革委、商务部牵头的

促进家政服务业提质扩容部际联席会议

制度，顶层设计的不断完善有望让家政

服务业行得更稳、走得更远。

行业发展面临三大问题

从业人员专业性不强。家政服务员

主要以农村妇女、灵活就业人员居多。

从业人员呈现“三低”特征：一是文化程

度低。调查显示，初高中及以下文化程

度的从业人员占比为 83.0%。二是接受

技能培训占比低。获得过服务技能、人

际沟通、职业道德和法律法规培训的从

业人员仅占比 30.0%。三是从业人员大

多服务意识较低，以“钱”衡量服务质量。

行业市场管理监督机制不健全。

一是家政服务实体没有统一明确的主

管部门，不利于市 场 管 理 的 规 范 化 。

二是民政、人力资源和社会保障、工

商、妇联等部门均不同程度参与市场

管理，但分工不够明晰，家政中介机构

劳动关系和劳务关系混杂，未能有效维

护各方权益。

供求矛盾突出。一是受传统观念影

响，家政服务业社会地位、技术含量不

高，无形中给潜在从业者造成心理压

力，导致从业人数不能满足市场需求。

二是家政服务从业人员的综合素质等

不能满足消费者的需求。三是由于从业

人员以外地农村妇女和灵活就业人员为

主，在春节、农忙等时间大量家政服务人

员回家劳动、休息，而节假日期间需求量

增加，导致家政服务存在季节性的供不

应求。

着力筑牢行业发展基石

着力发展员工制企业。加大税费

减免力度、完善社会保险、灵活确定工

时等方面管理规定，推动家政企业向

专业化、规模化、品牌化的员工制企业

转型。

着力推动家政进社区。通过减税降

费、租赁场地不受用房性质限制、水电等

费用实行居民价格等措施，支持家政企

业在社区设置服务网点，促进居民就近

享有便捷服务。

着力开展家政培训提升行动、“领跑

者”行动和信用建设专项行动。着眼提

升从业人员素质以提高家政服务质量，

重点是完善培训体系，提升培训能力；通

过综合措施，遴选一批示范城市，打造一

批示范社区，培育一批示范企业，形成一

批家政服务知名品牌，充分发挥“领跑

者”的示范作用，引领行业规范发展；重

点推进家政企业、服务人员及消费者全

面健全信用记录，充分实现信用信息共

享，广泛开展守信联合激励和失信联合

惩戒，做到“无信用，不上岗”。

家政服务业发展需“提质”“扩容”

■ 辛华

爱尔兰国家交通管理局前不久宣布，将在今后 5年内引进

200台 Enviro200EV 型纯电动单层巴士。这一型号电动巴士由

英国客车制造商亚历山大·丹尼斯公司和中国车企比亚迪公司

合作生产。

这是中国汽车制造商近年来在欧洲电动车市场持续发力的

一个缩影。分析人士指出，中国车企深耕欧洲既能满足欧洲市

场需求，又为中国新能源汽车出海提供新机遇，推动中欧互利共

赢，将激发出更多创新合作火花。

电动汽车在欧洲市场发展潜力巨大。在欧盟绿色转型政

策推动下，2020年欧洲电动汽车销量较 2019年翻了一番，预计

今年还将有大幅增长。欧盟委员会近日提出应对气候变化的

一揽子计划提案，为实现减排目标，2030 年新注册燃油车将比

2021年减少 55%，到 2035年将不再有新的燃油车注册。

凭借较高性价比，中国电动车日益受到欧洲业界肯定和消

费者追捧。德国专业汽车机构施密特汽车研究所近期发布的

《欧洲电动车市场报告》显示，中国电动车在欧洲市场正迎来快

速发展期。2020年中国电动乘用车制造商品牌在欧洲 18个主

要汽车市场总销量达到 23836 辆，与 2019 年相比增幅超过 13
倍，市场份额达到 3.3%。

挪威电动汽车协会秘书长克里斯蒂娜·布说，中国电动汽车

发展处于世界领先地位。她表示，挪威人对中国电动汽车评价

积极，她自己就有良好的驾驶体验。不少挪威人关注中国电动

汽车，对即将上市的车型表达了购买意愿。

中国车企近年来在欧洲市场取得的成绩也得益于电动

车销售渠道发展和服务网络布局。例如，爱驰汽车已在法

国、德国、荷兰、比利时等欧洲国家销售。以比利时为例，爱

驰汽车注重本土化体验，通过与比利时最大网络汽车销售公

司Cardoen合作，建立起强大的销售与售后一体化服务体系。

快速发展的同时，中国电动汽车深耕欧洲市场仍面临一系

列挑战。《欧洲电动车市场报告》指出，相比其他地区，欧洲新能

源汽车行业监管标准更高。另外，欧盟还计划陆续推出更严格

的监管措施，包括对电动车全生命周期碳排放量和电池循环利

用率等标准进行立法，这将给包括中国品牌在内的外国企业带

来新挑战。

德国汽车管理中心负责人斯特凡·布拉策尔说，市场认知也

是当前中国品牌进入欧洲市场的重要障碍。“欧洲消费者品牌忠

诚度很高，中国企业在准确把握市场需求的基础上，需进一步提

升服务，以提高品牌信任度和认可度。”

我国电动汽车
深耕欧洲市场

云计算市场迎爆发式增长

本报讯 据日前举办的 2021 年可信云大会披露，当前我国

云计算市场迎来爆发式增长，年均增速超过 50%，2020年云计算

市场规模已超过 2000亿元。业内指出，我国的云计算产业正逐

步迈向繁荣，下一步需不断优化云计算、数据中心等新型基础设

施建设布局，鼓励云计算关键技术加速创新，持续推动企业系统

资源和核心业务上云上平台。

云计算是推动经济社会数字化转型的重要力量。日前工信

部印发《新型数据中心发展三年行动计划（2021-2023年）》，提

出开展算力提升赋能行动，组织实施数云协同工程。与此同时，

云计算市场迎来爆发式增长，根据中国信通院发布的《云计算白

皮书（2021年）》显示，2020年云计算市场整体规模达到 2091亿

元，增速 56.6%。云计算在产业界的虹吸效应开始显现，并对算

力服务、管理模式、安全体系、数字化转型等带来深刻变革。

工业和信息化部信息通信发展司一级巡视员陈家春表示，

下一步需不断优化云计算、数据中心等新型基础设施建设布局，

完善云计算、数据中心的关键技术、服务和应用标准体系，持续

提高云计算相关服务和产品的可信度，推动云计算、数据中心产

业高质量发展。持续推动企业系统资源和核心业务上云上平

台，以云平台作为数字化底座，全面赋能企业数字化转型。同

时，产业链上下游要加大对云计算共性开发平台、共性解决方案

的支持力度，培育产业创新中心、创新服务综合体，鼓励云计算

关键技术加速创新。充分发挥骨干龙头企业的带动作用和技术

溢出效应，不断完善产业生态体系建设。 郭倩

新版家用汽车三包规定明年施行

本报讯 为加大消费者合法权益的保护力度，市场监管总局

日前公布《家用汽车产品修理更换退货责任规定》，对经营者提

出更加严格的三包责任要求。

新规在 2013年施行的《家用汽车产品修理、更换、退货责任

规定》的基础上，进行了较大幅度的修改。

新规明确，家用汽车自三包有效期起算之日起 7日内，出现

因质量问题需要更换发动机、变速器、动力蓄电池、行驶驱动电

机或者其主要零部件等情形的，销售者应当按照消费者的选择

予以免费换车或者退车；销售者为消费者退换车时，应当赔偿消

费者的车辆登记费、加装装饰费、相关服务费等损失；将动力蓄

电池、行驶驱动电机等专用部件质量问题纳入三包退换车条款；

对家用皮卡车实施三包，将家用汽车污染控制装置的主要零部

件纳入重大质量问题退换车条款。

新规强化生产者的质量责任，要求生产者不得故意拖延

或无正当理由拒绝销售者、修理者提出的协助、追偿等事项；

加大违法行为处罚力度，对故意拖延或无正当理由拒绝承担

三包责任的经营者，明确依照消费者权益保护法的有关规定

实施处罚；借鉴国际通行做法，鼓励有关组织建立家用汽车三

包责任争议处理机制，便于利用第三方专业资源免费为消费

者提供公正、专业、便捷、高效的三包争议处理服务，同时降低行

政和司法成本等。 赵文君

本报讯 为了解快递包装绿色转型

发展现状，国家统计局南充调查队近期

组织开展了“快递包装绿色转型情况”

专项调研，调研主要采用实地走访与现

场拦访的方式，并辅以座谈，共回收有

效消费者调查问卷 108 份。调查结果

显示：目前，关于快递包装绿色转型，

消费者参与回收的意愿比较强烈，但

是“四大因素”制约快递包装绿色转型

发展。

一是驿站货物收发量差异较大，难

以形成“供需平衡”。目前，除了快递柜

取货以外，小区驿站逐渐成为第二大取

货点。但驿站是以为消费者提供取货服

务为主，邮寄业务并不多。以某小区菜

鸟驿站为例，每天收取约 300个快递，但

邮寄出快递不到 20个。即便是很多消费

者将可循环利用的包装盒放在驿站设置

的回收点，驿站也用不完，质量稍差一点

的就送给保洁人员。

二是回收成本不具有明显优势，难

以实现“利益驱动”。据某快递公司负责

人反映，该公司以前推出过纸盒回收业

务，送出快递的同时在快递盒上粘贴回

收提醒标签，按 0.2元至 1元不等价格回

收，但最终发现这种方式还不如到超市

购买废旧纸盒方便实惠。以 6#纸盒为

例，从超市购买废旧纸盒一个约需 0.3
元，而回收成本也在 0.3 元左右，但却要

花费更多时间和精力。

三是快递柜取件兴起，难以进行“有

效联系”。目前，南充市小区快递柜设置

率超过 80%，消费者直接在快递柜取件，

与快递员几乎没有交集，即便是愿意无

偿退回包装盒也无法实现当面交接，而

联系快递站点回收又比较麻烦，因此只

能随意处理。

四是包装盒质量较差，难以做到

“多次循环”。寄递企业普遍反映，在电

商平台购买的快递包装盒（袋）质量较

差，包装袋普遍只能使用一次，包装盒

一般使用超过两次就会出现较大程度

破损，无法做到多次循环使用。

鲍吉昌 蒋朝阳

专项调查显示——

四大因素制约快递包装绿色转型发展

行业资讯

日前，第八届宁夏种

业博览会在石嘴山市平罗

县举办。近年来，平罗县

采取“公司+基地+农户”的

模式，带动 2.2 万农户参与

制种，种子总产量达2300多

万公斤，总产值达4.5亿元。

中新社供图

“小种子”
撬动大产业


